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® Научно-практическая конференция на ГРФ.

® Знакомьтесь: ленинский стипендиат Вадим 
Кальк.

® Сессию — с хорошим качеством.

© Новое в учебном процессе, 

ф Встреча выпускников, 

ф «Прометей» готовится в дорогу.

9  Спортивные успехи политехников.

ЗДРАВСТВУЙТЕ,
ВЫПУСКНИКИ СОРОКОВЫХ

5—9 июня в ТПИ встречаются выпускники 
механического и энергетического факультетов 
довоенных и военных лет. Пройден большой 
трудовой путь, многие занимают высокие по
сты, удостоены правительственных наград и 
почетных званий. К. Н. Биляк — член ЦК 
КПСС, министр машиностроения для живот
новодства и кормопроизводства, Герой Соци
алистического Труда, Н. С- Лычагин—Герой 
Социалистического Труда, бывший директор 
объединения «Завод им. Малышева», А. И. 
Гуляев—профессор, заведующий кафедрой
сварки Горьковского политехнического инсти
тута.

Возглавляли заводы А. С. Инзель, А. Ф. 
Пушных, электростанции и энергосистемы — 
Б. А. Барковский, А. И. Старовойтов. Дол
гое время были заместителями министров 
Е. Н. Корушкин и Е. Я. Сибуль.

(Материалы, посвященные этой встрече, чи
тайте на 3-4 стр.).

Н о в о е  
в явлении

РАБОТАЮТ НА ОТРАСЛЬ

На кафедре общей фи
зики ФТФ в течение ря
да лет ведутся теорети
ческие и эксперименталь
ные исследования основ
ных закономерностей пе
реноса излучения. В ре
зультате цикла работ, вы
полненных под руковод
ством доцента Б. А. Са
вельева, обнаружено но
вое, ранее неизвестное, яв
ление деформации поля 
излучения рассеивающей 
средой, и установлена 
'важная закономерность 
переноса.

Предполагаемое новое 
явление меняет сложив
шиеся представления о 
формировании поля из
лучения и способности 
тел отражать, погло
щать и пропускать из

лучение. Выполненные 
работы будут способство
вать решению многих 
важных проблем, связан
ных с прохождением из
лучения через вещество и 
могут быть использованы 
во многих областях нау
ки и техники, например: 
климатологии, биологии, 
в фотографии, при проек
тировании оптических 
систем и т. д.

В составе научного 
коллектива — доценты
А. П. Кутлин, В. В. 
Ларионов, Б. А. Савель
ев, старшие научные со
трудники Б. В. Горячев, 
С. Б. Могильницкий. В 
работе участвуют студен
ты АВТФ Л. Путинцева, 
Л. Глазунова, которые 
занимаются обработкой 
результатов эксперимен
тов на ЭВМ.

Н. ПАВЛОВА.

З А УРАЛОМ нет 
ни одной специа
лизированной ор

ганизации, где бы не 
работали питомцы ка
федры месторождений по
лезных ископаемых и 
разведки руд редких и 
радиоактивных элемен
тов — ведь за 30 лет 
своего существования 
сна выпустила более 500 
человек. Звание пятисо
того выпускника было 
присвоено трем лучшим 
студентам V курса, от
личникам учебы А. Бе
ляеву, В. Ветрову и 
Ю. Заболоцкому. С 
Дальнего Востока, Сиби
ри, Урала, из Средней 
Азии съехались питомцы 
кафедры на научно-прак
тическую конференцию 
по проблемам подготовки 
кадров для геологиче
ской службы страны. От
крыл заседание заведую
щий кафедрой доцент 
Л. П. Рихванов. О вкла
де коллектива в достиже
ния факультета расска
зал декан ГРФ профес
сор С- Л. Шварцев. С 
докладом об итогах дея
тельности кафедры вы
ступил профессор В. К. 
Черепнин. У истоков но
вой специализации стоял 
крупный советский гео
лог, член-корреспсндент 
АН СССР Ф. Н. Шахсв. 
За 30 лег была заложе
на прочная база для под
готовки высококвалифи
цированных специали
стов, созданы новые ла
боратории. Много усилий 
прилагает коллектив ка
федры для постоянного 
совершенствования учеб
ной, учебно-методической 
и н а учн о -шее л 0дов а те л ь-
ской работы.

На конференции были 
затронуты проблемы ми
нерально-сырьевой базы 
страны, геологии место
рождений, и в связи с 
этим — задачи вузов по 
подготовке инженерных 
кадров для отрасли. Рас
смотрена проблема пла
нирования и повышения 
экономической эффектив
ности геолого-разведоч
ных работ и, в частности, 
участие вузов в выполне

нии комплексных научно- 
исследовательских про
грамм и задачи по выпол
нению эффективности 
проводимых работ. Была 
проанализирована дея
тельность выпускников 
кафедры в системе отрас
ли и пути улучшения 
подготовки специалистов 
на примере ряда произ
водственных геологиче
ских объединений. Конк
ретное научно-практиче
ское значение имели док
лады о состоянии и пер
спективах развития ядер- 
но-физических методов 
анализа и опыт исполь
зования ядерного реакто
ра НИИ ЯФ при ТПИ в 
научных целях, а 
также применение вы
числительных средств 
У Н П К «Кибернетика» в 
повышении эффективно
сти исследований ученых 
и подготовке специали
стов. В ряде докладов 
было отмечено, что по
давляющее большинство 
специалистов, выпускни
ков кафедры МПИ, со
ставляет цвет геологиче
ской службы, особенно в 
восточных районах нашей 
страны. Эта же мысль 
прозвучала в беседе с 
некоторыми гостями кон
ференции и выпускника
ми.

— Специалистов тако
го профиля готовят три 
вуза в стране: МГРИ, 
Свердловский горный ин
ститут и ТПИ. Сибиряки 
показали высокие мо
ральные качества, хоро
шие знания. Они с че
стью держат марку вы
пускника ТПИ, — гово
рит главный геолог эк
спедиции Казахстана, вы
пускник 1972 года, С. Л. 
Николаев.

А вот мнение одного 
из первых выпускников 
(1956 года), лауреата Го
сударственной премии, 
•кавалера ордена Ленина-, 
главного геолога экспе
диции В. А. Шлейдера:

— Меня переполняет 
чувство гордости и бла
годарности за то, что я 
учился на ГРФ и имен
но этой специальности. 
Прошло почти три деся
тилетия с момента окон
чания института, и с этой 
высоты оцениваешь ка
чество преподавания на 
факультете. Мы предпо
читаем принимать на 
работу томских политех
ников.

Е. В. Плющев, профес
сор из Ленинграда, с 
удовольствием вспомина
ет прошлый год, когда 
он читал для студентов 
этой специальности ГРФ 
курс лекций:

— Мне (Приятно, что 
кафедра наша развивает
ся, что она тесно связа
на с производством и с 
наукой, — делится он 
своими впечатлениями.

А Г. М. Комарницкий, 
заместитель генерального 
директора производствен
ного геолого-разведочно
го объединения, добавля
ет:

— Вот уже 20 лет я 
являюсь председателем 
ГЭК по этой специально
сти, и меня особенно ра
дует высокий морально
патриотический дух вы
пускников кафедры. Все 
они стараются остаться в 
Сибири, чтобы внести 
свой вклад в развитие ее 
экономики.

На конференции при
нято решение, направлен
ное на улучшение подго
товки специалистов на 
основе долгосрочных до
говоров и целенаправлен
ной подготовки кадров 
для отрасли.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

НА СНИМКЕ: делега
ты конференции обсужда
ют актуальные вопросы.

Фото С. Жабина.''

В ЭТОМ семест
ре комсомоль
ские организа

ции приняли активное 
участие в проведении 
Ленинских уроков.
Эта важнейшая форма 
Ленинского зачета у
нас в институте дли
тельное время была 
предана забвению. 
Разные на то были
причины: с одной сто
роны комитет комсо
мола не проявлял

Ленинские уроки в институте
должной активности, с 
другой — не было ме
тодического обеспече
ния (рекомендации по 
проведению Ленин
ских уроков получены 
только в этом году).

На всех факульте
тах (за исключением 
ФТФ и ГРФ, где Ле

нинские уроки не про
водились), много бы
ло приложено сил к 
организации этой не
простой, но очень важ
ной формы идеологи
ческой и воспитатель
ной работы. Хотелось 
бы отметить хороший 
уровень организации

Ленинских уроков на 
ХТФ в группах 5741, 
5440, 5742, ЭЭФ в 
группах 9131, 9132,
9121, МСФ—4612,
4221, 4443.

Серьезно подошли к 
этому делу на ТЭФ. 
Здесь комсомольцы
почти всех групп про

явили хорошую актив
ность в подготовке со
браний.

На МСФ идеологам 
групп, отказавшимся 
проводить Ленинские 
уроки, пришлось объ
явить выговоры.

Комитет комсомола 
благодарит за боль

шую помощь в прове
дении комсомольских 
собраний преподавате
лей кафедр обществен
ных наук Л. И. Сафо
нову, Л. И. Киселева,
В. Н. Гузарова, А. В. 
Кириллову, Г. Т. Тру- 
бицину.

Т. АРТЮХОВА, 
член комитета ком
сомола ТПИ, ответ

ственная
за Ленинский зачет.
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Д О С Р О Ч Н О  
И НА «ОТЛИЧНО»

сдали весеннюю сессию супру
ги Михаил и Ольга Швецовы. 
(В скобках заметим, что в их 
зачетках нет ни одной тройки). 
Оба они поступили в инсти
тут с рафбака, Михаил сразу 
на ГРФ, Ольга, проучившись 
год на АВТФ, перевелась на 
геологоразведочный. Супруги 

'  Активно занимаются НИРС: за 
частие в студенческой конфе- 
енции имени М. А. Усова на

граждены грамотами.

Михаил и Ольга не сто
ят в стороне от обществен
ной жизни — оба члены ко
митета комсомола факультета. 
Как свою опору в группе ха
рактеризует эту пару, а также 
Ирину и Николая Янковых ку
ратор группы 2620 В. Г. Ко
лосов — они хорошо учатся са
ми и помогают подтянуться в 
учебе отстающим, впереди и в 
колхозе, и на практике, и в 
комсомольской жизни.

НА СНИМКАХ: Михаил и Оль
га Швецовы на занятиях по изу
чению физических свойств мине
ралов и на праздничной демон
страции.

Фото М. Пасекова.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

УСПЕШНОЕ
НАЧАЛО

Студенты младших 
курсов еще только за
канчивают сдавать заче
ты и готовиться к пер
вым экзаменам, а у IV 
курса сессия уже поза
ди.

— Хорошо сдали все 
'экзамены студенты спе
циальностей «тепловые 
электрические станции» и 
«нарогенераторо с т р о е -  
ние», — говорит замде
кана ТЭФ Л. Г. Калуги
на. — Так, в группе 
6311 только один чело
век, 6312 — двое имеют 
тройки, остальные сдали 
на «хорошо» и «отлич
но». В группе 6411 трое 
студентов получили по 
одной тройке, в 6412-й 
шесть студентов имеют в 
зачетках удовлетвори
тельные оценки. В целом

С ВЫСОКИМ 
КАЧЕСТВОМ

Группа 2520 держала 
третий экзамен.

Студенты Л. Пархо
менко, И. Мангазиева, 
П. Шилин сдали экзамен 
по геофизике на четвер
ки. Они подчеркнули,

качество успеваемости
выс&кое.

Половина четверокурс
ников ЭЭФ получила в 
эту сессию только . чет
верки и пятерки, абсолют
ная успеваемость на фа
культете — 96 процен
тов. В группе 9411 семь 
из тринадцати студентов 
успешно сдали все экза
мены. Здесь четыре от
личника: Татьяна Загу- 
мепнева, Алоксей и Фа
тима Комиссаровы,
Татьяна Жарикова. 65 
'гроцеитов качество в 
группе 9412, 60 процен
тов — в группе 9510, 
50 —в группе 9212.

— Лучшие по резуль
татам этой сессии груп
пы ХТФ — 5016 и 
5410, — отмечает замде
кана ХТФ А. М. Седов.

Это только предвари
тельные итоги, но они 
показывают, что студен
ты четвертого курса мо
гут добиться высокого ка
чества учебы.

что знания геофизики 
пригодятся им как буду
щим инженерам-нефтя- 
никам, например, при 
бурении скважин, — го
ворят они.

П р о и з в одственнуто 
практику третьекурсники 
будут проводить сразу 
же после сессии в Том
ской области, Средней 
Азии и других районах 
страны.

Опыт, который
нам

Всякий раз, когда стал
киваешься с человеком, 
который успевает все, 
думаешь, что это в боль
шей степени резуль
тат его самовоспита
ния, самодисциплины, 
четкого умения распоря
диться своим временем. 
К разряду таких людей и 
относится Вадим Калвк, 
студент II курса ФТФ, 
ленинский стипендиат.

—■ Хорошо учусь—для 
того и пришел в инсти
тут, чтобы учиться. А 
как же иначе? Наукой 
пака занимаюсь с чисто 
технической стороны: ра
ботаю на полставки в 
одной из лабораторий 
НИИ ЯФ.

Вадим окончил школу 
с математическим укло
ном, но интересовала его 
физико-химическая спе
циальность, выступал в 
олимпиадах, много читал 
специальной литерату
ры. Этот интерес не 
пропал и сейчас.

Помимо отличной уче
бы и работы в НИИ ЯФ 
В. Кальк активно уча.

нуж ен
ствует в общественной 
жизни группы и факуль
тета. Он —ответственный 
за ОПП в бюро специаль
ности, а в студсовете 
возглавляет спортивный 
сектор, ведь Вадим еще 
и спортсмен. Каждый 
день он выкраивает вре
мя на тренировки в сек
ции легкой атлетики, 
член сборной ТПИ по 
этому виду спорта.

— Нравится занимать
ся спортом, — говорит 
он, — ведь это укрепля
ет здоровье, снимает в 
какой-то степени напря
жение после учебы. Об
щественную работу тоже 
надо успевать вести. 
Ведь мы —будущие ор
ганизаторы производства, 
поэтому нужно учиться 
работе с людьми.

Да, умением работать 
с людьми, в сочетании с 
багажом знаний, начина
ется самостоятельная 
жизнь выпускника на 
производстве. И на
сколько развито оно, это 
умение, зависит успех в 
будущей работе.

К. ЛАРИНА.

НА ГОРОДСКОМ 

СМОТРЕ ТАЛАНТОВ
В концертном зале областного совета проф

союзов состоялся заключительный концерт 
студенческих коллективов, победителей ву
зовских смотров-конкурсов художественной 
самодеятельности, посвященный 40-летию 
Победы.

Наш институт представляли группа полити
ческой песни «Диалог» (руководитель Б. Ры- 
балов), ансамбль современного бального тан
ца Дома культуры ТПИ (руководитель 
А. Илюшеиов) и ансамбль струнных инстру
ментов (руководитель А. Турчин).

Н. ВАСИЛЬЕВА.

В ДВУХ группах 
студентов- робото
техников IV курса 

на практическом занятии 
по курсу «Экономика от
расли» прошла деловая 
игра «Семейный бюд
жет». С ней мы столкну
лись впервые. Эта игра 
заключалась в планиро
вании бюджета семьи, 
исходя из определенных 
доходов, и экономии 
средств, чтобы провести 
всей семьей отпуск на 
море. Цель экономии вле
чет за собой сокращение 
определенных расходов, 
ущемление интересов от
дельных членов семьи, а 
это вызывает конфликт
ные ситуации. Поэтому 
при планировании нам 
надо было выбрать оп
тимальный вариант.

Как и в жизни, в ходе 
реализации плана у нас 
происходили непредвиден
ные события: то неожи
данный приход гостей, то 
выигрыш в «Спортлото».
В результате выиграла 
та «семья», которая сэко
номила максимум средств 
при минимуме конфлик
тов.

Во время игры царила 
поистине творческая ат
мосфера. «Семьи» пере
живали неудачи, ма
ленькие радости, получа
ли премии, встречали 
гостей, ремонтировали 
холодильник, вставляли 
разбитое сыном окно в 
школе, ходили в театр, 
■покупали экзотические 
фрукты и т. д. Все это 
/безусловно приводило к 
дополнительным матери
альным и моральным из
держкам. Непременным 
спутником игры был де
ловой азарт, стремление 
к достижению поставлен
ной цели. И вот все

препятствия в виде неза
планированных расходов 
и конфликтов преодоле
ны и несколько семей 
уже «укладывают чемо
даны». Теперь оконча
тельно подводятся итоги- 
и выявляется семья —

тёльно должен присут- 
стг^вать элемент случай
ности, неопределенности, 
что приводит к необходи
мости корректировки и 
выбора оптимального ва
рианта в сложившейся на 
данный момент ситуации.

жит балансовый метод, 
суть которого на любом 
уровне планирования за
ключается во взаимоувяз- 
ке доходов и расходов. 
Следовательно, в игре 
познаются основы балан
сового метода планирова
ния на примере микро- 
ячейки общества.

•у

С Е М Е Й Н Ы Й  Б Ю Д Ж Е Т .  
Д Е Л О В А Я  И Г Р А

победитель, у которой 
минимум штрафных бал
лов на рубль накоплен
ных средств.

Победителями из игры 
вышли не все, но навы
ки рационального плани
рования семейного бюд
жета приобрел каждый. 
По нашему мнению, эти 
навыки необходимы сту
дентам не только в целях 
лучшего освоения пред
мета, но и в социальном 
Смысле. Навыки плани
рования семейного бюд
жета пригодятся.

Н. МАКАРЕНКО, 
студентка группы 8411.

КОММЕНТАРИИ
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ.

На кафедре экономики 
промышленности и орга
низации предприятий про
исходит формирование 
кабинета деловых игр. 
Деловая игра — это- од
на из новых форм акти
визации процесса обуче
ния. Основным элемен
том ее является то, что 
игра не требует V специ
альной подготовки, зна
ния по изучаемой проб
леме студент получает во 
время игры, а это спо
собствует их лучшему 
усвоению. В игре обяза-

Это повышает деловой 
азарт, активность сту
дентов. И обязательным 
элементом является под
ведение итогов, обсужде
ние различных стратегий 
поведения, причин полу
чения тех или иных иг
ровых результатов, выяв
ление победителей.

На первый взгляд, иг
ра «Семейный бюджет» 
слабо связана с изучае
мым курсом. Однако 
«экономика» в переводе 
с греческого означает ис
кусство ведения домаш
него хозяйства. И если 
говорят о закономерностях 
развития экономики от
расли, предприятия, то 
почему бы не начать 
изучение понятия «эко
номика» с вопроса об 
Экономикс семьи. Здесь 
тоже необходимы плани
рование, учет и контроль, 
регулирование средств. 
Можно увязать различ
ные элементы и стороны 
экономической жизни се
мьи, обеспечить комп
лексность в решении от
дельных вопросов, учесть 
текущие и перспектив
ные задачи. Основным 
методом планирования 
семейного бюджета слу

Кроме того, проблема 
управления экономикой 
семьи затрагивает и 
социальные проблемы. 
По проведенным исследо
ваниям социологов, од
ной из причин разводов 
считается неумение вести 
совместное хозяйство. 
Поэтому рассматривае
мая игра выполняет и 
воспитательную роль.

Деловая игра «Семей- 
ный бюджет» интересна 
тем, что в ней показаны 
принципы и особенности 
формирования бюджета 
семьи, контроля движе
ния денежных средств, 
учитывается достаточно 
широкий круг экономиче
ских и социальных свя
зей семье. Игра помогает 
в приобретении начальных 
навыков управления эко
номикой семьи, осозна
нию необходимости > и 
преимущества системати
ческого учета движения 
денежных средств, в по
лучении соответствую
щих знаний, выборе ли
нии поведения. А это 
важно для каждого.
Г. МОГИЛЬНИЦКАЯ, 
ст. преподаватель АВТФ,
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Самодеятельность шила 
и во время воины, хотя 
концерты, за неимением 
занятого электролампо
вым заводом клуба, про
ходили чаще всего в 
большой химической ау
дитории. Весь институт 
знал солисток ансамбля 
химфака подружек-отлич- 
ниц Галю Успадекую и 
Лелю Алимову.

В наши ряды влива
лись фронтовики, вер
нувшиеся после ранений 
и контузий. С какой

3. ЗЕЛЕНСКАЯ, 
бывший секретарь бюро 
ВЛКСМ механического 

факультета.

Н. ПОПОВ, 
выпускник энергетиче
ского факультета 1944 

года.

Друзья мои военных грозных
дней!

Газета вам напомнит, как мы 
жили,

Как мы учились, как, назло 
войне,

Стихи писали, пели и дружили. 
С тех пор прошли десятки

мирных лет. 
Судьба нас по Союзу

I разбросала.
И каждый в жизни свой

оставил след,
И дел хороших на счету

немало.
Но нынче в юность память 

нас вернет,

Как будто вновь студентами 
мы «тали,

И сбросив груз болячек и
забот,

Мы снова Нади, Саши, Пети,
Гали.

Ведь те же тополя шумят
листвой,

А главный корпус так же горд 
и светел...

Мы сердцем, институт, всегда 
с (тобой.

Мы — политехники, пока
живем на свете.

Т. МОГИЛЕВСКАЯ, 
выпускница 1945 года.

личным делом

Открытие .понтонного 
моста через Томь. Этот 
мост летом 1943 года
строили студенты всех
вузов города. Возглав
лял строительство секре
тарь горкома партии Лу
ка Григорьевич Федосе
ев. Его «правой рукой» 
был комитет комсомола 
стройки, в который вхо
дили трое политехников:

секретарь комитета Сла
ва Чуич (сейчас В. Г. 
Чуич—профессор одного 
из институтов Ленингра
да), члены комитета Ли
за Гриднева (теперь 
и н ж е н е р  - э н ергетик 
Е. П. Нассонова) и Ваня 
Шокун (он стал дирек
тором крупного совхоза 
на Урале).

В ТЕ далекие годы 
.войны студенты 
нашего института 

не только хорошо учи
лись, но своим самоот
верженным трудом в ты
лу ковали победу «ад 
врагом.

В связи с эвакуацией 
в Томок из западных рай
онов страны ряда про
мышленных предприятий 
сильно возросла потреб
ность в топливе и элект
роэнергии. Бывало, зани
мались вокруг топившей
ся железной печурки.

Для обеспечения элект
роэнергией з а в о д а  
(ныне п/о «Сибэлектро- 
мотор») по инициативе 
профессора И. Н. Бутако
ва и под руководством 
доцентов В. Т. Юрйн- 
ского и И. Д. Кутявина 
силами студентов энерге
тического факультета
был произведен монтаж

институтской электро
станции. Были установле
ны два котла Шухова— 
Берлина, турбогенератор 
мощностью 500 киловатт 
и все вспомогательное 
оборудование станции.

После прокладки ли
нии электропередач в 
июне 1942 года ток, вы
рабатываемый на этой 
станции, был подан на 
завод.

Большой вклад в обес
печение института топли
вом внесли студенты 
горного, энергетического 
и других факультетов. 
Были созданы бригады, 
которые выехали на шах
ты и в лесосеки. Вспо- 
(минается хорошая рабо
та М. Воробьева, Б. Ле
онтьева, В. Тимофеева, 
Б. Рудковского, Ю. Лу
зина, 3. Рогозиной, 
Н. Николаенко, Л. Аки
мова, В. Баранова, 
Э. Войцеховского и мно
гих других. д

Студенты нашего ин
ститута участвовали в 
строительстве подъезд
ных путей железной до
роги от Томска-1 к элект
ростанциям и заводам, 
выгружали лес на лесо
перевалочном комбинате, 
многие работали на обо
ронных заводах. Было 
трудно, но желание от
кликнуться на призыв 
партии и правительства 
«Все для фронта, все для 
победы» позволило наря
ду с учебой отдать свои 
силы на помощь стране.

Г РУППА 628-1 
э н е ргетического 

факультета до
срочно сдала весеннюю 
сессию. До войны еще 
почти год, настроение 
самое безоблачное. По
смотрите, какая счаст
ливая улыбка у Вали 
Некрасова (первый спра
ва в верхнем ряду). Та
ким сн и остался в па
мяти друзей, отдавший 
жизнь за наше счастье. 
Рядом с ним Саша Не
чаев. Через год он сме
нит ушедшего на фронт 
комсорга факультета Ва
силия Радчука. В ряды 
действующей армии уш
ло большинство этих ре
бят. Вот что пишет на 
фронт Косте Бекишеву 
единственная девушка 
этой группы Варя Пухо
ва (в 1944-1944 годах она 
была комсоргом ЦК 
ВЛКСМ на ТЭЦ-1 и стро
ящейся ГРЭС-П, затем 
работала в Новочеркас
ском политехническом 
институте):

«... Осталось нас в 
группе шесть человек: 
Юра Батранин, Антон 
Старовойтов, Гоша Золо
тухин, Нечаев, Чулков и 
я. Наша группа слилась 
с параллельной, прибыло 
несколько эвакуирован
ных. Учились успешно и 
к началу апреля закончи
ли весь теоретический 
курс. Съездили на трех
месячную практику. Мы 
были в Сталинеке на ме
таллургическом комбина
те. После практики часть 
ребят стала работать на 
институтской электро
станции. Составили мон-

За год до войны
таяшую бригаду. Я, Не
чаев и Чулков дежурили 
монтерами. Работаем по 
двенадцать часов. Леня 
Ежов уже дважды ранен, 
сейчас опять на фронте. 
Женя Карпов — на Во
ронежском фронте, его 
наградили медалью «За 
отвагу».

Группа наша не усту
пает прежним годам. Вся 
628-1 — отличники. Са
ше Нечаеву и Трофиму 
Фимкину дали Киров
скую стипендию, я полу
чаю Сталинскую. Вы
браны — кто в коми
тет ВЛКСМ, кто в 
профком. С 1 октября 
приступили к выполне
нию дипломных проек
тов. Пиши, Костя, и я

выберу часок, черкну те
бе. Варя».

Как примечание к 
письму можно добавить, 
что многие из этой груп
пы стали известными 
людьми. Г. Г. Золотухин 
—сейчас директор Энер- 
гонадзора в Томске, 
А. И. Старовойтов много 
лет был директором 
ГРЭС-И, Ю. Е. Батра
нин (он умер в 1967 го
ду) — один из авторов
«Сборника задач для
программированного обу
чения по ТОЭ», а В. С. 
Мартынов («Усик», как 
его звали в группе) после 
фронта вернулся в ТПИ, 
окончил его в 1951 году 
и работает сейчас в
Удмуртии. Все они при
глашены на эту встречу.

Победа становилась

ты повсюду с н т ,
НАШ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ТОМСКИЙ

НАША
КИПУЧАЯ

м о л о д о с т ь
В БУДУЩЕМ ГОДУ 

Томскому политехниче
скому институту испол
нится 90 лет. Возраст 
почтенный для челобече- 
сгеой жизни и пора рас
цвета творческих аил ву
за, готовящего кадры 
народного хозяйства.

Он был, есть и будет 
вечно юным благодаря 
студентам, постоянно за
полняющим его аудито
рии.

Жизнь сложилась так, 
что после окончания ин
ститута мне не довелось 
быть в Томске. И вот я 
не без волнения через 
37 лет приехала в город 
своей юности. Поражают 
грандиозные масштабы 
роста. Томск преобразил
ся, похорошел. На глазах 
исчезают старые, ветхие 
домики. Растет новый, 
многоэтажный, современ
ный город. В ТПИ соз
даны все условия для 
молодежи — учись, дер
зай, твори...

По-здоровому завидуя 
новому поколению, хо
чется вспомнить об уче
бе в годы Великой Оте
чественной войны. Кор
пуса были заняты эва
куированными учрежде
ниями. В химическом за
нимались все факульте
ты. Общежитие страдало 
от недостатка топлива. 
Студенты выгружали ва
гоны. За это платили уг
лем, и мы везли его на 
себе, где-то раздобыв 
конные сани. Везли ве
село, со смехом. Согре
вались не столько углем, 
сколько молодостью на
ших сердец.

На подсобное хозяй
ство после занятий ша
гали пешком за 20 кило
метров. Часто добира
лись только к ночи. От
стававших в пути подбад
ривал парторг института 
неутомимый Лев Михай
лович седоков (тогда 
просто Лева).

жаждой учились они, на
верстывая пропущенное 
за годы войны!

Трудности нас не стра
шили. Никто никогда не 
ныл! На сцене маленько
го институтского клуба, 
в комнате общежития мы 
самозабвенно пели песни 
военных лет, иногда 
очень суровые.

Не забыть голос Гали 
Гилевой:

... А если вдруг шты
ками

Врагов возьму я
в кольцо,

Скажу им прямо,
Окажу упрямо.
Скажу открыто им

в лицо:
Я потеряла мужа,
Я потеряла дочь.
Поймите боль и ужас.
Кто может мне

помочь?
... И вот и днем, и 

ночью
Я рву врага на клочья,
Я жгу мосты и режу 

провода...
Да, и мы приближали 

День Победы как мог
ли. Своей учебой, своим 
трудам, своим непреодо
лимым стремлением все
ми силами помочь фрон
ту. Нас вели вперед на
ши преподаватели. Имен
но они воспитывали у 
молодых безграничный 
патриотизм, высокую тре
бовательность, привива
ли любовь к труду, дава
ли глубокие знания. 
Многих уже нет в живых. 
Мы низко склоняем голо
вы перед их памятью.

Хочется закончить сло
вами из нашего студенче
ского гимна, написанного 
'Тамарой Юрьевной Мо
гилевской, человеком и 
сейчас активным, мало- 
дой души:

... Где б мы ни рабо
тали,

Ты повсюду с нами,
Наш политехнический
Томский институт!
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Студенческий  вальс
Дайте руку, мы с Вами знакомы. 
Этот вальс нам нельзя пропустить. 
Мы студенты. По нашим законам 
Мы не можем молчать и грустить.

Припев:

Вальса круги—это дружбы шаги, 
Это радость идет с нами в ногу.

Не надо спешить, свое счастье 
крошить,

Мы выходим в большую дорогу.

И любви нашей только начало,
И встреч половодье нас ждет. 
Может, тот, о ком сердце мечтало, 
В этом же вальсе по кругу идет.

Припев.
Лев СЕДОКОВ, 

1946 год.

Последние экзамены 
эти первокурсники сда
вали уже в войну. И вот 
прощальная фотография 
— почти половина груп
пы 600-1 уходит на 
фронт. Верхний ряд: 
С. Савинов—неутомимый 
плясун, в боях был ранен, 
потерял ногу. Рядом с 
ним О. Матушевская н 
Т. Бокатая. Обе были 
на фронте, имеют боевые 
награды. Десять лет на
зад учительница истории 
О. Ф. Матушевская при
езжала в Томск, была в 
институте, с радостью 
встречала бывших подруг 
по группе. Была на фрон
те и Л. Суворина (вторая 
справа в среднем ряду). 
После войны она закон
чила ЛЭТИ. Тогда же 
закончил наш институт 
А. Вшивков (средний в 
верхнем ряду). А вот 
Виктор Рослович —весе
лый, умница, отличный 
спортсмен — погиб в 
боях за нашу Родину. Он 
навсегда остался таким, 
как на этих фотографиях 
(на снимке он второй в 
первом ряду). Лишь не
сколько человек остались 
учиться и закончили ин
ститут в победном сорок 
пятом.

Сегодня они с нами и 
легко узнают себя на 
снимке.

Фото 1941 года.

ВЫПУСКНИКАМ 1940 ГОДА
САШЕ БЕСПАЛОВУ — ПОСВЯЩАЮ.

Уж близок чае црощанья и разлуки— 
Последний в томском институте год.
И трудный, и тернистый путь науки,
Но как' ее отрадно сладок плод!
Мы завтра выйдем через эти двери,
Пойдем в цеха, которые нас ждут.
Мы путь большой прошли от подмастерий 
До инженеров (без пяти минут).
Пройдемся по знакомым коридорам,
Последний раз в «дипломке» посидим.
И помечтаем, и еще поспорим 
О тех делах, что ждут нас впереди.
О том, что пройдено, что нами здесь добыто,
В сердцах оставило неизгладимый след,
О всех путях, что стали нам открыты, —
О будущем и прошлом наших лет.
О первых днях, о встречах ,в институте...
Не перечесть сюжетов, планов, там!
О том, что никогда мы не забудем 
И что не забывается никем...
Стране нужны дела и наши знанья,
Куда бы судьбы нас ни занесли — .
Везде покажем мы свои призванвя 
И знания, что здесь приобрели...
Пройдут года. Загадывать не будем,
Но верю я — мы встретимся опять.
О ком-то мы, возможно, позабудем,
Кого-нибудь страна вся будет знать.
За счастье жить пойдем годам навстречу,
За жизнь, что стала краше и светлей,
За новые успехи и за встречу 
В пятидесятилетний юбилей.

ФРОЛ ЖУРЕНКОВ, 
студент группы 445, декабрь 1940 года.

ССО: ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

С заботой о детях
Работа каждого ССО в летнем трудовом семест

ре во многом зависит от подготовительного перио
да. Особенно это чувствуется в специализированном 
отряде. Ведь чтобы дорога для наших пассажиров 
оказалась быстрой и легкой, немало нужно потру
диться нам, студенгам-проводникам. В нашем спе
циализированном студенческом отряде «Проме
тей», как и во многих других, есть отдел «Че
бурашка». И мы уже сейчас приобретаем навыки 
работы с детьми. С большой охотой С- Малиновс
кая и И. Курчапова помогают воспитателям детса
да №32 проводить утренники и забавные игры. 
Нашими девушками была оформлена игра «Док
тор Айболит», подготовлен материал к «дню ро
дителей», который проводился в садике. Особенно 
любят детишки, когда к ним приходит «усатый 
нянь» С. Фролов. Своей выдумкой он покорил их 
детское воображение.

Летом в поезде мы будем уделять особое внима
ние нашим самым маленьким пассажирам: устраи
вать конкурсы детского рисунка, читать вместе с 
ними книжки. Ведь какое удовольствие испыты
ваешь, когда в вагоне у тебя всегда веселые, яс
ные лица маленьких путешественников.

О. ПЛЕШИВЦЕВА, 
боец отряда «Прометей» ХТФ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

ЗАДЕРЖАЛИСЬ СКАЗАЛИСЬ

СПОРТ
Все мы знаем о том, 

что бег укрепляет здоро
вье. Эта истина не нова: 
ежедневно утром и вече
ром вы можете увидеть 
на улицах города людей 
в спортивных костюмах.

Дружат с физкульту
рой и студенты нашего 
института. Многие бе
гают в березовой роще, в 
пригороде Томска, в 
Лагерном саду. Популя
рен массовый кросс име
ни Шуры Постольской в 
начале мая.

НА СНИМКАХ: от
крытие кросса и забег, в 
котором нынче приняло 
участие 6000 студентов и 
сотрудников.

Фото М. Пасекова.

ПОСВЯЩЕНЫ ПОБЕДЕС ОТЧЕТАМИ
Газета в статье Э. Поз- 

деевой «Нет заботы — 
нет работы», опублико
ванной 15 мая с. г., кри
тиковала страхделегатов 
нашего факультета за не
брежное отношение к 
своим обязанностям. В 
связи с ослаблением 
контроля страхделегаты 
подразделений не подали 
сведений о заболеваниях, 
необходимых путевках и 
прочем. 28 мая было про
ведено совещание со 
страхделегатами лабора
торий и кафедр. Член 
профбюро, ответственная 
за работу соцстраха, 
Н. М. Коломова остано
вила их внимание на не
достатках в работе. Под
ведены итоги за пять 
месяцев этого года. Све
дения будут поданы в 
профком.

В. ТРОФИМОВ, 
председатель 

профбюро ХТФ.

ПЕРЕГРУЗКИ
Профбюро КОН, озна

комившись со статьей 
Э. Поздеевой, считает 
критику в адрес страхде
легата В. Ф. Русалеевой 
справедливой. Действи
тельно, в ее работе име
лись определенные недо
статки, обусловленные 
болезнью, служебными 
командировками. Кроме 
того, В. Ф. Русалеева пе
регружена другой обще
ственной работой: она 
руководитель школы мо
лодого лектора, препода
ватель ВУМЛа при обко
ме КПСС.

На заседании профбю
ро В. Ф. Русалеевой ука
зано на необходимость 
активизировать свою дея
тельность на КОН страх
делегатом.

В. ГУЗАРОВ, 
председатель 

профбюро КОН.

Спортсмены общества 
ДОСААФ ТПИ уча
ствовали в нескольких 
соревнованиях по пуле
вой стрельбе, которые 
были посвящены 40-ле
тию Победы над фашист
ской Германией.

На институтских со
ревнованиях на кубок 
Героя Советского Союза 
томича Н. Д. Ольчева, 
организованных спорт
сменами спортивню-тури- 
стическо'го клуба «Поли
техник» совместно с во
енной кафедрой, первое 
место занял факультет 
автоматики и вычисли
тельной техники. Вторы
ми призерами стали 
спортсмены физико-тех- 
ники, третье место — у 
химиков.

На районных соревно
ваниях команда ТПИ, в___________ ____ 3_________

составе которой были 
лишь женщины, опереди
ла все другие, в том 
числе и мужские коман
ды, и уверенно заняла 
I место. В ее составе бы
ли: студентка ТЭФ С. Ог
нева (ее результат 99 
очков был лучшим), со
трудница учебного управ
ления Н. Кривовяз (96 
очков — второе место), 
инженер УНПК «Кибер
нетика» — Г. Петрова 
(94 очка) и преподава
тель кафедры физвоспи- 
тания Н. Старцева 
(91 очко). Команда "на
граждена переходящим 
кубком Кировского рай
кома ДОСААФ.

В личном зачете в 
упражнении «малокали
берный стандарт»"(стрель- 
ба лежа, стоя, с колена) 
наши стрелки студентка

С. Огнева и А. Дуюнов 
(МСФ) были первыми, а 
В. Беспалов — вторым 
(АВТФ). Призерами в 
других упражнениях ста
ли студенты Э. Седов 
(АВТФ) и А. Бурков 
(ФТФ) и сотрудники 
О. Хардикова (УНПК 
«Кибернетика») и Л. Гу
рин (АЭМФ).

* * *
В минувшее воскресе

нье закончился чемпио
нат области по спортив
ной радиопеленгации. В 
течение трех дней в 
трудных погодных усло
виях борьбу за перехо
дящий кубок областного 
комитета ДОСААФ вели 
девять команд Томской 
области. Спортивную 
честь ТПИ защищали 
две команды спортивно-

теХ|НЙчеакого клуба «.По
литехник». I место заня
ла сборная ТПИ в соста
ве студентов А. Гунбина 
(ТЭФ), И. Шагеновой 
(ХТФ) и школьника 
С. Козлюкова. II место 
Заняла команда
ТИАСУРа и третье — 
вторая сборная команда 
ТПИ.

В личном зачете побе
дителями стали С- Коз- 
лкжов и И. Шагенова.

Главный судья сорев
нований, судья республи
канской категории
А. Лазько вручил поли
техникам кубок обкома 
ДОСААФ.

В. КАЗЬМИН, 
начальник спортивно

технического клуба 
«Политехник».
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